



ANTOLOGIA 2

ECONOMIA Y POLITICA ALIMENTARIA

**“GLOBALIZACION NEOLIBERAL Y SU IMPACTO EN LAS
POLITICAS Y PROGRAMAS ALIMENTARIO NUTRIMENTALES”**

5º CUATRIMESTRE



FEBRERO 2021

EDUARDO E. ARREOLA JIMENEZ



UNIDAD II

GLOBALIZACION NEOLIBERAL Y SU IMPACTO EN LAS POLITICAS Y PROGRAMAS ALIMENTARIO NUTRIMENTALES

- 2.1. La economía neoliberal. Conceptos.
 - 2.1.1. Relaciones de la economía neoliberal.
 - 2.1.1.1. Con la teoría económica.
 - 2.1.1.2. Con el estado.
 - 2.1.1.3 Con el proceso productivo.
 - 2.1.1.4. Con el mercado.
 - 2.1.2. Las políticas de programas alimentario-nutrientales que impulsa el Estado y la sociedad actualmente
- 2.2. El salario.
 - 2.2.1. Relaciones del salario con la canasta básica familiar.
 - 2.2.2. Su relación con el consumo alimentario de las familias.

UNIDAD II

GLOBALIZACION NEOLIBERAL Y SU IMPACTO EN LAS POLITICAS Y PROGRAMAS ALIMENTARIO NUTRIMENTALES

2.1. La economía neoliberal. Conceptos.

El neoliberalismo es una corriente de pensamiento económico y político que surge en el siglo XX. Se basa en la defensa de un sistema capitalista. Dicha corriente trata de resurgir las ideas del liberalismo clásico.

El neoliberalismo fue acuñado por primera vez en 1938, por el economista alemán Alexander Rüstow. Así, a través del liberalismo, dicho economista buscaba el hallazgo de una estrategia que permitiese encontrar nuevas vías entre el liberalismo y la planificación económica por parte del Estado.

Principios del neoliberalismo

Entre los principios del neoliberalismo destacan parte del ideario liberal. Es decir, existe una gran similitud entre el ideario neoliberal y el liberal, pues ambos presentan los mismos principios.

En este sentido, cabría destacar los siguientes principios del neoliberalismo:

- Libertad absoluta.
- Defensa de la propiedad privada.
- Predominio pleno del mercado.
- Individualismo.
- Libre mercado.
- Orden político.



- Peso mínimo del Estado.

Diferencia entre liberalismo y neoliberalismo

El liberalismo y el neoliberalismo no presentan diferencias destacadas. Solo matices como el conservadurismo que presenta el movimiento neoliberal, así como el hincapié que hace dicho movimiento en el liberalismo económico, dejando de lado otros aspectos que, en contraposición, el liberalismo clásico sí contempla, y analiza, de forma más integral.

El neoliberalismo en México

El neoliberalismo fue la ideología hegemónica desde el comienzo de la década de 1980 hasta el inicio de 2000.

Fue la ideología adoptada y promovida por los gobiernos estadounidenses a partir de Ronald Reagan; mientras que, en el Reino Unido, lo impulsó el primer ministro Margaret Thatcher.

Origen del fracaso del neoliberalismo

Desde inicios del nuevo siglo, sin embargo, la intrínseca irracionalidad del neoliberalismo, su fracaso en promover el crecimiento económico de los países en desarrollo, su tendencia a profundizar la concentración del ingreso y a aumentar la inestabilidad macroeconómica demostrada por las continuas crisis financieras de los 90, constituyen indicadores de su agotamiento.

2.1.1. Relaciones de la economía neoliberal.

El neoliberalismo está directamente relacionado con la **teoría económica, el estado, el proceso productivo, el mercado**

2.1.1.1. Relación con la teoría económica.

Teoría económica es el conjunto de hipótesis que tratan de modelizar, así como explicar, los distintos aspectos de la realidad económica. La teoría económica engloba, la microeconomía y la macroeconomía.

Denominamos teoría económica al conjunto de hipótesis, de modelos, que tratan de aportar una explicación teórica a los sucesos que ocurren en la economía real. Estos sucesos pueden producirse en los dos principales campos en los que se divide la economía: la macroeconomía y la microeconomía.

Teoría macroeconómica y teoría microeconómica

Dentro de la teoría económica podemos diferenciar los dos puntos de vista que se integran. En primer lugar, tenemos a la macroeconomía, para tratar de dar respuesta a situaciones de magnitud global. En segundo lugar, está la microeconomía, que trata de dar respuesta a situaciones de una magnitud más reducida.

Principales escuelas de pensamiento económico y teorías

Dependiendo de los problemas a los que se iba oponiendo la economía en cada fase de la historia económica, las distintas escuelas de pensamiento iban centrando sus estudios y la formulación de hipótesis en esos aspectos.

Entre las principales escuelas económicas, por orden cronológico, podemos destacar las siguientes:

- Escuela mercantilista (Jean Colbert, Thomas Mun), estudia en la riqueza de los factores de producción (la mano de obra, los recursos naturales y el capital).
- Escuela fisiócrata (François Quesnay): opuesto al mercantilismo mediante la aplicación de la ley natural. Relación con el liberalismo (Laissez Faire).

- Escuela clásica (padres del capitalismo: Adam Smith, Thomas Malthus): tratan de ampliar las hipótesis de la escuela fisiócrata de Quesnay (influencia de las leyes de libre mercado y de oferta y demanda).
- Escuela marxista (Karl Marx): nace en respuesta a la influencia liberal generada por los padres del capitalismo; aporte: teoría del valor-trabajo (Marx).
- Escuela marginalista (William Stanley Jevons, León Walras y Alfred Marshall). Centra sus estudios en el desarrollo de la teoría microeconómica.
- Escuela keynesiana (John Maynard Keynes): aporta nuevos puntos de vista para la macroeconomía, seleccionando hipótesis de la escuela marginalista.
- Escuela austriaca (Ludwig von Mises): tratado “La acción humana”; se opone al uso de métodos de ciencias naturales para el estudio de las acciones humanas, emplea uso de métodos lógicos deductivos, así como la introspección. Así surge lo que se conoce como “individualismo metodológico”.
- Escuela neoclásica : su hipótesis se basa en la escuela marginalista y la escuela clásica, escuela puesta en duda, la consideran una síntesis de escuelas pasadas.
- Escuela monetarista (Milton Friedman): se ocupó de estudiar efectos del dinero sobre la economía en general.

2.1.1.2. Relación con el estado.

El Estado es la gran construcción institucional de las sociedades. Hegel fue el primero en comprender este hecho y en verlo como la cristalización de la razón, como el momento más alto de la racionalidad humana.

El Estado, como orden jurídico, es la realización concreta de la libertad y la razón humanas. Es nuestro instrumento de acción colectiva por excelencia.

El Estado moderno regula los mercados desde su primera forma histórica, el Estado absoluto. Este surgió de la alianza de las oligarquías terratenientes y militares con la naciente burguesía. Poco después se constituyó el Estado liberal, una conquista de la burguesía.



La democracia liberal de EEUU y la democracia social de Europa no nacieron de las elites, sino del pueblo. Las elites burguesas estaban satisfechas con el Estado liberal, con el Estado que garantizaba sus derechos civiles.

Quienes pidieron participación en la política fueron los pobres y los trabajadores. De allí resultó, en un primer momento, el Estado democrático-liberal y, después de la Segunda Guerra Mundial, sobre todo en los países europeos, el Estado democrático social.

En ese proceso de transición y consolidación democrática, al contrario de lo que sucedía con las elites oligárquicas precapitalistas que rechazaban de plano la democracia, las elites burguesas no impusieron un veto absoluto a la democratización, ya que comprendieron que podrían continuar apropiándose del excedente económico aun sin el control directo del Estado.

Otras formas que permiten al capital financiero transnacional apropiarse en forma parasitaria del fruto del trabajo ajeno, es decir sin intervenir en el proceso productivo, **son la privatización de la seguridad social, de la que se han hecho cargo fondos privados de pensiones, la sustitución de parte del salario o de otras remuneraciones** de que es acreedor el personal de las grandes empresas por acciones o por opciones sobre acciones de la misma empresa, que son distintas formas de robar o estafar.

Estrategia o Política Neoliberal

Se apoya en las ventajas que permitían la operación mundial del capital, la competencia global y la potencia de las nuevas tecnologías, junto con el debilitamiento e integración de las fuerzas populares, con la ayuda de las instituciones internacionales y los gobiernos.

Con esto, los grandes capitales mundiales lograron ir imponiendo una estrategia muy favorable para ellos que permitía la rápida recuperación de la tasa de beneficio.

2.1.1.3. Relación con el proceso productivo.

El proceso productivo, proceso que implica lo necesario para la producción de bienes y servicios empleando las metodologías y herramientas necesarias para tal fin, es el elemento esencial en toda economía existente de cualquier tipo, capitalista, comunista y otras tendencias como el neoliberalismo, con participación del estado no, que contribuye directamente, y principalmente, a la economía de los países.

Así mismo, los pensamientos filosóficos, y económicos han influido grandemente a este proceso desde tiempos remotos, con diferentes economistas que establecieron los fundamentos de dicho proceso.

Dentro de estos conceptos, el neoliberalismo, aprovechamiento de los bienes productivos de una nación, con intervención del gobierno, y caracterizado por la explotación de mano de obra y recursos naturales, se caracterizó por el enriquecimiento de unos pocos a sazón de esa situación.

En una primera etapa del neoliberalismo privatizó las **empresas de producción de mercancías** (electricidad, automóviles, siderurgia, etc.) pero, absorbidas la mayoría de ellas, trata ahora de **privatizar los servicios sociales** (salud, educación, pensiones) para obtener beneficios de todo ello.

Aunque tuvo su auge a partir de la década de los 80's y termina al iniciar la década del 2000, dejó grandes huellas negativas en los países, a pesar de que este sistema predomina aún en algunos países, sobre todo en los que se tiene un control dictatorial.

Algunas de las repercusiones que tuvo son los siguientes:

- **Internacionalización del proceso productivo.** Las grandes empresas reorganizan su sistema de producción y fabrican por todo el mundo, deslocalizando sus fábricas y trasladándolas a países con salarios más bajos, y/o descomponiendo la producción en varios elementos que se producen en varios puntos del globo (siguiendo el mismo criterio de lugares con bajos salarios).

- Muchas empresas ya no **producen ningún producto completo**, sino que se limitan a producir partes componentes, que se ensamblan en otras empresas.
- La **internacionalización del proceso productivo** ha sido el motor del desarrollo de las nuevas tecnologías (informática y comunicaciones).

Pero fue el crash de octubre de 2008, el llamado “**el octubre rojo de 2008**” llamado así cuando el sistema financiero mundial quedó al borde del colapso; aunado a la crisis actual, que obligó al Estado a intervenir fuertemente para salvar bancos, empresas y familias endeudadas, marcaron las señales definitivas del colapso de esa ideología: el fin de su hegemonía.

Al final, el tan despreciado Estado era llamado para salvar al mercado. El neoliberalismo es hoy una ideología muerta.

2.1.1.4. Relación con el mercado.

En términos generales, mercado es el lugar en donde coinciden para hacer sus transacciones los compradores (la demanda) y los vendedores (la oferta).

En relación al neoliberalismo, además de influir en el estado y la producción, tiene gran inherencia en el mercado, que rige hoy día los estatus de una economía global de bienes y servicios.

Algunas características del neoliberalismo sobre el mercado son las siguientes:

- La teoría económica neoclásica.
- El nuevo institucionalismo basado en los costos de transacción.
- Un avance global de su filosofía económica a nivel mundial.
- Desregularizando a las economías “anfitrionas”.
- Privatizando empresas estatales y paraestatales.
- Desmantelando sistemas de protección laboral.
- Arruinando a competidores locales
- Impulsando bloques de integración asimétrica (tipo TLCAN y ALCA).
- Mediante operaciones especulativas adelantadas a escala planetaria.



No es posible pretender aumentar el poder del mercado a expensas del debilitamiento del Estado, como pretendió irracionalmente el neoliberalismo. Esa ideología –asociada a teorías económicas y políticas aparentemente científicas– inició un verdadero asalto al Estado democrático y social que había comenzado a establecerse en Estados Unidos, país hegemónico en la economía mundial e influencia directa en nuestra economía, y que se consolidó, principalmente en Europa, luego de la Segunda Guerra Mundial.

Pero también el mercado fue asaltado: ante la falta de regulación, ya que los principales dueños de la producción manejaban a su antojo al estado, dejó de cumplir su función en la sociedad y comenzó a degradarse.

Los neoliberales probablemente dirán que la ideología dominante en los últimos 30 años – transformada en sentido común– no buscaba el debilitamiento del Estado: solo buscaba retirarlo de la esfera productiva; es decir, que dejara de ser un «Estado productor» para transformarse en un «Estado regulador». De hecho, una parte del discurso neoliberal descansaba en este argumento.

2.1.2. Las políticas de programas alimentario-nutrimientales que impulsa el Estado y la sociedad actualmente

Las políticas sociales tienen por objetivo explícito mejorar las condiciones de vida de la población. Durante la vigencia del Estado de bienestar, modelo impulsado fundamentalmente en los países desarrollados después de la Segunda Guerra Mundial y replicado parcialmente en América Latina, se trataron de resolver los más diversos problemas del conjunto de la sociedad:

- Desempleo.
- Subempleo.

Bajos salarios.

- Analfabetismo o escasa escolaridad.
- Insuficiente capacitación para el trabajo.
- Hacinamiento en viviendas.
- Carencia de servicios básicos como agua potable, drenaje y energía eléctrica.
- Enfermedades y muertes evitables.



- Inseguridad ciudadana.

Así, las políticas sociales constituían mecanismos de redistribución de recursos para compensar las desigualdades sociales guiadas por el criterio de equidad, ofertando bienes y servicios en materia de salud, educación, vivienda, alimentación, transporte, etc., de forma gratuita o a precios subsidiados, que permitían un acceso universal (al menos en el discurso) a todos los integrantes de la sociedad que lo requirieran.

En el periodo 1970-1980 se produjo la crisis fiscal del Estado, evidenciando la **insuficiencia de los ingresos para solventar los gastos sociales** y la contradicción entre los procesos de acumulación y legitimación.

Se identificó como su causa una excesiva intervención del gobierno en la economía y, como solución al problema, un ajuste estructural, centrado en la reducción del tamaño del Estado en beneficio de la actividad privada y el mecanismo de mercado, propias de la denominada estrategia neoliberal.

La ideología neoliberal aplicada por Reagan en Estados Unidos y por Thatcher en el Reino Unido, comenzó a inspirar las reformas mexicanas durante el gobierno de Miguel de la Madrid y se agudizó en el periodo salinista.

Se trataba de lograr de inmediato la firma del Tratado de Libre Comercio, controlar la inflación alcanzada en el sexenio previo e imponer la disciplina fiscal; y se buscaba que la gran burguesía, se convirtiera en la clase estratégica, aunque se volviera una burguesía transnacional.

Los procesos de evaluación de los programas sociales, comenzaron en forma sistemática en 1997 con su aplicación al Programa de Educación, Salud y Alimentación (Progresá) y fueron generalizados a todos los programas gubernamentales desde 2001.



2.2. El salario.

El salario o sueldo es la remuneración recibida por una persona como pago por su trabajo. De esta forma, el empleado puede beneficiarse de su contribución en tiempo y esfuerzo a la empresa que lo contrata. De la misma forma que puede ver traducida esa aportación en términos monetarios.

El salario, entendido como el precio a pagar a cambio del trabajo realizado por una persona, se determina según [la oferta y demanda](#) de trabajo. Todo ello, dado por diversos factores como la disponibilidad de mano de obra, los convenios sindicales, la formación o experiencia del trabajador y la legislación laboral del país.

El salario mínimo

Dado que el salario es la renta que percibe cada persona, muchos Gobiernos establecen medidas sociales para asegurar que se ofrece una cantidad mínima para vivir. A esta cantidad se le conoce como «salario mínimo».

El salario mínimo es la contraprestación más reducida que un trabajador puede recibir por su trabajo con una jornada determinada. De la misma forma se puede hablar de salarios máximos. Estos funcionan como topes legales a los cuales deben ajustarse las retribuciones de los empleados. Tanto el sueldo mínimo como el máximo son determinados por el ordenamiento jurídico de cada país y forman parte de sus respectivas legislaciones laborales.

Componentes del salario

Un salario puede tener, además, varios componentes. A la vez que este puede no calcularse de manera uniforme. Así tenemos el «salario base», que suele ser la retribución estándar asignada al puesto que ocupa el trabajador.



Sin embargo, éste puede recibir incentivos por rendimiento que se agregan al salario anterior y aumentan el monto total percibido.

Si, en cambio, el trabajador no percibe un sueldo base, siendo su retribución una relación de incentivos, hablaríamos de un «salario por comisiones». Por último, existen bienes o servicios que se pueden utilizar como pago por el trabajo y que constituyen un «salario en especies».

2.2.1. Relaciones del salario con la canasta básica familiar.

En 2020 el salario mínimo en México llegó a 123.22 pesos diarios. ¿Es suficiente para cubrir la alimentación básica de una familia?, ¿alcanza para cubrir también la canasta básica no alimentaria?

A principios del año 2020, los precios de los productos en México eran los siguientes: leche (10 litros = MX\$183.90), pan (10 barras de 500g = MX\$293.10), arroz (1,5kg = MX\$28.68); huevos (20 unidades = MX\$46.47), queso (1kg = MX\$98.88), pollo y carne de vacuno (6 kg = MX\$672.18), frutas (6kg = MX\$148.20), verduras (8kg = MX\$171.74).

El valor de una canasta básica alimentaria era de aproximadamente 1,643.15 pesos. Esto equivale a un costo 6.45% mayor al año pasado. Los gastos en la canasta básica representan 44.7% del salario mínimo neto de este año, mientras que la misma canasta de productos constituía 50.4% del salario mínimo durante el 2019.

2.2.2. Su relación con el consumo alimentario de las familias.

Para el Coneval el precio individual de la canasta básica asciende a 1 mil 165 pesos en el medio rural y 1 mil 633 para el medio urbano, lo que se encuentra dentro del cálculo de Picodi. Si aumentamos el costo de la canasta no alimentaria las líneas se disparan a 2 mil 87 en el medio rural y a 3 mil 208 en el urbano, es decir que los 3 mil 697 pesos a los que asciende el salario mínimo mensual alcanzan para cubrir las necesidades de una sola persona. El salario medio familiar debería alcanzar los 14 mil 786 pesos para cuatro personas.



El Coneval define como vulnerable por ingresos a aquella población que no presenta carencias sociales, pero cuyo ingreso es inferior o igual a la línea de bienestar, de esos casos, en Aguascalientes los personifica uno de cada diez hogares.

A partir de abril del 2020, y mientras dure esta emergencia sanitaria originada por el COVID-19, el INEGI está realizando la medición del Índice Nacional de Precios al Consumidor utilizando medios electrónicos, lo que no le ha permitido acceder al precio de todos los bienes y servicios.

Considerando los principales indicadores de la economía mexicana, en cuanto a la tasa de inflación anual, las expectativas se incrementaron en la encuesta de marzo con relación a la encuesta de febrero, la media de las expectativas de inflación pasó de 3.52% a 3.75% para 2020 y de 3.53% a 3.61% para 2021.

De acuerdo con el análisis *La política social en el contexto de la pandemia por el virus SARS-CoV-2* realizado por el Coneval, para el segundo trimestre de 2020 el porcentaje de la población con un salario inferior al costo de la canasta básica aumentará de 37.3 a 45.8%.

El Coneval estimó los efectos potenciales que la actual coyuntura sanitaria podría generar en los niveles de pobreza por ingresos y en la pobreza laboral. La pobreza por ingresos se podría incrementar entre 7.2 y 7.9 puntos porcentuales, teniendo un incremento de la población en situación de pobreza extrema por ingresos entre 6.1 y 10.7 millones de personas para 2020, mientras que para la pobreza laboral se estima un aumento de 37.3% a 45.8% en el segundo trimestre del 2020.



BIBLIOGRAFIA

- Coll Morales, Francisco. Neoliberalismo. España.2019.
<https://economipedia.com/definiciones/neoliberalismo.html>
- Herrera Nuño, Eugenio. ¿Alcanza el salario mínimo del 2020 para comprar la canasta básica?
Revista digital. México. Mayo 2020.
<https://www.liderempresarial.com/alcanza-el-salario-minimo-del-2020-para-comprar-la-canasta-basica-mexicana/#:~:text=El%20valor%20de%20una%20canasta,salario%20m%C3%ADnimo%20durante%20el%202019>
- <https://economipedia.com/definiciones/salario-o-sueldo.html>
- Evolución de las líneas de bienestar y de la canasta alimentaria. CONEVAL:
<http://webdrp.coneval.org.mx/Medicion/Paginas/Lineas-de-bienestar-y-canasta-basica.aspx>